
文／巫健宇

每
年農曆五月初五就是「端午節」，今年主辦

單位特別選在5月31日在桃園市舉辦「2017

大陸台商端午節座談聯誼活動」，除陸委會、經濟

部、工業總會、商業總會、海基會外，還特別邀請

桃園市政府加入共同主辦單位，六大主辦單位的首

長，包括：張小月主任委員、李世光部長、許勝雄

理事長、賴正鎰理事長、田弘茂董事長及鄭文燦市

長均出席本次活動。

活動依例邀請中國大陸各地台商協會現任、卸

任會長與主要幹部、國內工商團體赴大陸投資廠

商、海基會台商財經法律顧問、政府相關部會代表

等與會，在桃園市政府大力支持下，桃園當地工商

團體重量級的台商代表也共襄盛舉出席活動，參加

人數總計逾550人。

參訪航太產業及國內重大建設　台商收穫滿滿

桃園為台灣國家大門，也是台商朋友往來兩岸

最重要的出發地，往來首都台北的桃園捷運線更在

今年完成通車。31日上午，海基會特地安排台商參

訪「華航園區」、「長榮航太」、「桃園捷運青埔

機廠、行控中心」等地。華航園區為中華航空的總

部，是亞洲規模最大的企業總部之一；長榮航太是

亞洲的飛機維修中心，更曾榮獲亞洲最佳飛機維修

廠的佳譽；青埔機廠是桃園捷運機場線的五級駐車

維修廠，行控中心可以說是桃園捷運的心臟。

此次參訪分別由海基會田弘茂董事長、柯承亨

副董事長及羅懷家副秘書長帶隊，過程中除聽取相

關簡報外，並參觀園區內飛行模擬器、航空及空服

訓練中心、修護機棚、修管中心、捷運機廠及行控

圖／海基會

科技創新振經濟　深化投資創未來
—2017大陸台商端午節座談聯誼活動

2017 大陸台商端午節座談聯誼活動，海基會安排台商參訪國內航太產業。
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中心等，台商們在參訪過程中與園區接待人員展開

熱烈互動，對於參訪安排，紛紛表示留下深刻的印

象，並有豐富的收穫。

台商座談暢所欲言　盼兩岸恢復溝通對話

中午時，東道主桃園市鄭文燦市長在桃禧航空

城酒店宴請台商，鄭市長指出，他曾擔任過海基會

副秘書長，了解兩岸各自的堅持，包含中國大陸的

政治原則以及台灣的民主價值，兩岸間存有不同意

見，但政府要朝著降低衝突、尋找最大共識方向前

進，讓台商成為兩岸關係的正面力量，也不必再擔

負政治上的壓力。兩岸若好，對台灣好、對大陸

好、對台商好，三贏才是我們追求的目標。他也呼

籲台商們能夠回桃園投資，桃園市政府提供土地取

得、就業人力等一條龍的服務。

下午在南方莊園舉行台商座談，針對台商近期

最關心的資金匯回議題，先由金管會銀行局莊琇媛

副局長進行「兩岸金融往來交流暨台商資金匯回及

融資」專題簡報，緊接著經濟部投資業務處的王劍

平處長也向台商報告「投資台灣新契機」，此外，

桃園市政府經發局朱松偉局長也為台商們進行招商

簡報，熱烈邀請台商返台投資。

陸委會張主委於致詞時表示，今年是兩岸交流

30周年，30年之間兩岸關係有起有伏，但兩岸是可

以在相互諒解、求同存異的思維下，進行和平的交

流往來。張主委還引用陸委會5月18日公布的最新

民調，84％的民眾認為維護兩岸良性互動是雙方的

共同責任，面對兩岸新情勢，中國大陸應該要有新

思維，展現善意及彈性，和台灣透過溝通對話，合

作共同維護兩岸關係和平穩定。

經濟部李世光部長也向台商積極招商，他說，

經濟部為解決台商返台投資的相關問題，成立招商

投資的單一服務窗口，透過結合產業推動辦公室、

產業公會，提供各領域專業資源、實務能量。李部

長進一步分析，回國台商有34%的需求是土地，另

外還有投資環境、人才需求、環保等問題，經濟部

建置台灣工業用地供給及服務資訊網，讓台商了解

經濟部主管的工

業區土地約5萬

公頃，其中1萬

公頃仍在填海的

資訊等，並由招

圖／海基會

座談會是台商朋友與政府部門互動的溝通平台。

座談會是台商朋友與政府部門互動的溝通平台。

海基會每年舉辦的三節活動是台商朋友與政府部門互動的重要溝通平台。

圖／海基會
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商服務中心擔任媒合角色。

海基會年年舉辦三節台商聯誼活動，全力搭建

台商朋友與政府部門互動的溝通平台，此次活動為

了讓更多的台商都能夠提出建言，海基會在端午節

活動前，分別辦理4場台商小型座談會，廣泛地蒐

集台商們的建議，並在端節綜合座談由各場次台商

代表提出建言。對於大家提出的問題，政府相關部

會都十分重視，會前即針對問題開會評估並進一步

研議具體方案，綜合座談由相關部會首長做出具體

回應，希望能替大家盡快解決問題。

兩岸關係不是對立與對抗　應像划龍舟一樣

共同合作

31日當晚，聯誼晚宴在桃園南方莊園熱鬧登

場，行政院林全院長特別蒞臨晚宴會場，表達政府

感謝台商長期以來為兩岸經貿交流的付出與貢獻。

林全院長在致詞時表示，政府提出的經濟政策，目

的在創造穩定的投資環境，減少不確定性及風險，

使台灣經濟進一步升級，並成為台商的後盾。他期

許台商企業因為台灣的經濟成長，繼續前進，更希

望台商在台灣找到更多經濟連結的機會，進而創造

台商企業更大的競爭力。

林院長強調，政府積極推動「新南向政策」，

是為了讓台灣有更多的選擇，並非與中國大陸對

抗，也不代表台灣要放棄跟對岸的經濟關係，政府

希望透過持續與對岸合作，藉此提升與其它國家合

作的實力與機會。

海基會田弘茂董事長在致詞時，特別藉由端午

節重要的習俗－「划龍舟」加以比喻：「划龍舟需

要的是1條龍舟上的2排划槳手一起划槳，這樣龍舟

才能勇往直前。兩岸關係不是對立與對抗，台灣與

中國大陸就像龍舟上的2排划槳手一樣，需要共同

努力，也需要有些結構性的合作，兩岸關係才能穩

健前進，這不應是單一方的責任。因此，我們願意

抱持最大的善意，在兩岸兩會的架構下，與海協會

進行誠懇的交流、對話與溝通。」

活動圓滿落幕　相約中秋節再次相聚

林院長致詞結束後，由海基會田董事長頒贈卸

任會長紀念牌，台商協會新卸任會長交接是海基會

相當重視的大事，本次計有南寧盧明漢會長、南京

焦佑倫會長以及昆明詹茂勝會長等3位會長卸任，

海基會特別感謝卸任會長在任期內，秉持服務精

神，對在地台商及眷屬照顧不遺餘力，更期勉新任

會長任重道遠，將台商協會的優良傳統與精神代代

相傳。

林全院長全程留在晚宴會場與台商們共進晚

餐，席間與台商朋友們寒暄，氣氛熱絡，林全院長

逐桌與現場台商合影留念，並逐桌向台商們敬酒，

展現親民作風，晚宴現場互動相當的熱烈。至此，

本次活動圓滿落幕，藉由本次活動，台商們除了能

夠彼此聯繫友會情誼，還能與政府各主管機關代表

面對面溝通、反映問題，與會台商均感機會難得，

並相約中秋佳節返台再次相聚。

圖／海基會

行政院林全院長特別蒞臨晚宴會場，表達政府感謝台商長期以來為兩岸經貿交流的付出與貢獻。

座談會是台商朋友與政府部門互動的溝通平台。
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